

Informaciones y comentarios de la prensa americana acerca de la posible apertura del Canal

De THE WORLD

Los Estados Unidos y Costa Rica han firmado un protocolo que elimina las dificultades que se presentan para la construcción de un canal interoceánico por la vía del Río San Juan y el Lago de Nicaragua.

Con anterioridad al arreglo Costa Rica hubiera podido impedir la construcción del canal, pues una extensión del Río San Juan forma el límite natural entre Costa Rica y Nicaragua.

El tratado Bryan-Chamorro da a los Estados Unidos el derecho de construir un canal a lo largo de esta ruta, o de cualquier otra en Nicaragua, pero fué negociado sin consultar a Costa Rica. Con la ratificación, sin embargo, el tratado toma en consideración los derechos de Costa Rica de acuerdo con los límites dados por el laudo Cleveland.

El Secretario de Estado, Hughes, aprovechando la presencia de la Delegación de Costa Rica a la Conferencia Centroamericana, ha tratado de llegar a un entendimiento que eliminara todas las dificultades diplomáticas.

Según un protocolo firmado por John Hay, cuando éste era Secretario de Estado, se había convenido en consultar directamente con el Gobierno de Costa Rica.

Aparentemente Mr. Bryan ignoró este protocolo, puesto que no se consultó a Costa Rica al negociar el Tratado Chamorro-Bryan.

El nuevo protocolo sigue de cerca los previsos del firmado por Hay. No muestra la confirmación del Senado, pero el texto no se dará a conocer hasta tanto no haya sido enviado al Senado en vía de información.

Si los Estados Unidos consideran seriamente la cuestión de la construcción de un canal interoceánico, Costa Rica, naturalmente, pedirá una cuantiosa suma por sus derechos sobre el río San Juan. Nicaragua recibió \$ 3,000,000 por la cesión del canal y el arrendamiento de una parte del Golfo de Fonseca para el establecimiento de una base naval, y de las islas Gran Maiz y Pequeño Maiz, en el Caribe.

Algunos funcionarios tienen ideas erradas con respecto al Golfo de Fonseca. Confunden esta estación navan con el posible término en el Pacífico del canal de Nicaragua. Sin embar-

go, ninguno que haya estudiado la topografía de Nicaragua puede pensar que se construiría un canal que terminase en el Golfo de Fonseca, puesto que necesitaría una enorme canalización que nunca se ha considerado.

La concesión original para la construcción del canal de Nicaragua fué concedida por ésta a la Sociedad Provisional del Canal Interoceánico, compuesta de americanos. La ruta que se propuso entonces era por vía del Río San Juan, el Lago de Nicaragua y el puerto de Brito en el Pacífico, una extensión de 181.26 millas. La distancia de Greytown que será la entrada por el Atlántico hasta el Lago, es de 108.43 millas; la distancia a través del Lago es de 56.50 millas y desde éste a Brito 16.33 millas.

El Secretario Weeks mostrará mañana al Presidente Harding los cálculos de los ingenieros que arrojan un costo aproximado de \$ 190,000,000. Estos cálculos fueron hechos hace cerca de 20 años. En tiempo en que se hizo esta estimación se creía que el Canal de Panamá costaría \$ 144,000,000. En realidad costó cerca de \$ 400 millones y costaría más del doble si se hiciera hoy. Se necesitarían diez años para la construcción del nuevo canal.

Del WASHINGTON POST

Ayer se dijo en el Departamento de Estado que se han empezado a vencer los obstáculos que se oponen a la posible construcción de un nuevo canal interoceánico por los Estados Unidos por la vía de Nicaragua. No se dan detalles, pero ha sido manifestado oficialmente que desde hace algún tiempo se ha estado tratando de hacer negociaciones para allanar las dificultades de carácter internacional que se oponen al proyecto de utilización de la ruta nicaragüense.

La mayor dificultad ha sido acerca de la extensión de terreno que queda a lo largo del Río San Juan. Según los tratados existentes entre los Estados Unidos y Nicaragua, ésta cede sus derechos, pero esto no le da posesión a los Estados Unidos de más de una ribera del río, ya que la ribera opuesta queda dentro de los límites de Costa Rica.

Cuando se supo del tratado con Nicaragua, Costa Rica protestó por lo que ella llamaba

- de Nicaragua -

Traducción de Rafael Alvarado B.

una intenciona de parte de Nicaragua de disponer de las aguas que pertenecían a las dos conjuntamente desde luego que el río constituía el límite natural entre ambas. La Corte de arbitramento Centro Americana rehusó su jurisdicción en este asunto puesto que el tratado entre los Estados Unidos y Nicaragua estaba ya en vigencia.

Se dice unánimemente que las negociaciones de que dio noticia ayer el Departamento de Estado tenían que ver con los reclamos de Costa Rica por sus derechos en la ruta cañalera.

Tendrán que solventarse también otras dificultades en relación con la cesión de derechos que hizo Nicaragua del Golfo de Fonseca. Esta cuestión afecta los intereses de otras naciones centroamericanas fuera de las ya mencionadas, pero no se sabe todavía que pases tomará el Departamento directamente con Costa Rica.

DEL WASHINGTON POST.

Ha sido firmado por los Estados Unidos y Costa Rica un protocolo por el cual se eliminan dificultades que datan de muy atrás y que afectan la posible construcción de un canal interoceánico por vía de Nicaragua.

Un personaje de Espectáculo en el Hipódromo

Por espacio de dos semanas y de incógnito estuvo en esta capital un delegado del millonario belga W. Serruy, director del Banco que lleva su nombre en Ostende, y el cual personaje tuvo varias conferencias con uno de los abogados más connotados del país, ignorándose hasta ahora lo que en ellas tratarán. Sabemos sí que el presentador de Serruy trajo recomendaciones de Minor C. Keith y que procede de Guatemala donde celebró un contrato con el gobierno de aquella república para establecer el tranvía eléctrico en la capital.

Que ese personaje trajo a Costa Rica alguna misión especial para determinado negocio, es indiscutible y es posible que pronto tengamos alguna sorpresa sensacional.

Los gastos de administración y sostenimiento del Hipódromo son fuertes y posiblemente con el producto del deporte hípico no pueda sostenerse, por lo que se ha ocurrido al gobierno para que permita establecer en aquel centro otros espectáculos de recreación y divertimento que llamen la atención del público. Tenemos entendido que a ese respecto personas interesadas en los negocios de aquel centro han conferenciado ya con el señor Ministro de Gobernación, quien se manifiesta de acuerdo con tales pretensiones, siempre que los nuevos espectáculos que allí se den sean convenientes y morales. Para fecha próxima la empresa del Hipódromo prepara grandes sorpresas en aquel sentido.

Despacho de materiales

El 10 del corriente será despachado de New York todo el material para la nueva central telefónica de esta capital y, puesto que ya van muy adelantados los trabajos del edificio que se reconstruye para establecer esos servicios, puede esperarse que, antes de tres meses quede restablecido el servicio telefónico. El tiempo que

han estado en suspenso los empleados de la empresa lo han destinado a revisar todas las líneas reparándolas convenientemente y de manera perfecta; en consecuencia, cuando los teléfonos vuelvan a estar en servicio su resultado será mucho más eficiente que antes del incendio.

Moneda falsificada

De la moneda de cobre falsificada que circula en esta ciudad, un comerciante presentó una pieza a los empleados del Banco Internacional, posiblemente para que de aquella institución salga la correspondiente denuncia a las autoridades; ignoramos qué giro se diera a las cosas allí, pero a nuestro juicio debe bastar lo que nosotros hemos informado del asunto para que la policía proceda a investigar los hechos. Tenemos entendido que en los campos circula más la moneda mala que en las poblaciones de importancia; en Turrucares, por ejemplo, un comerciante y en la venta de un solo día, pudo apartar catorce piezas de moneda de estafío, lo que demuestra el fundamento de aquel juicio.

El protocolo prevé que en caso de que los Estados Unidos se decidan a utilizar la ruta de Nicaragua para la construcción de un canal, Costa Rica tendrá que ser consultada por los Estados Unidos en lo referente a los derechos que sobre esa zona tiene la primera de acuerdo con el arbitraje de límites entre Nicaragua y Costa Rica efectuado por el Presidente Cleveland. El protocolo detalla los intereses de Costa Rica en la sección del río San Juan y en la Bahía de Salinas que será el probable término del canal.

El texto del protocolo en secreto

El texto del protocolo que se firmó como un incidente a la Conferencia Centroamericana que se cerró ayer no se hará público hasta tanto no haya sido enviado al Senado en vía de información. Es similar al firmado con Costa Rica por John Hay cuando éste era Secretario de Estado y no necesita la confirmación del Senado. El probable resultado de las discusiones con Costa Rica, dado el caso de que se llevarán a cabo los proyectos de construcción del canal, sería el pago por parte de los Estados Unidos al Gobierno de Costa Rica de alguna suma por sus derechos, en forma parecida al pago de \$ 3,000,000 a Nicaragua, según los provisos del tratado de Bryan en que esta última cede sus derechos a los Estados Unidos.

Se hacen más estrechas sus relaciones

Las negociaciones entre el Secretario Hughes y los representantes de Costa Rica han sido independientes de la Conferencia Centroamericana. Se tiene la creencia, sin embargo, que la firma de este protocolo hará mucho en el sentido de estrechar más las relaciones centroamericanas, ya que fue por una cuestión resultante del tratado norteamericano-nicaragüense que se suspendieron las funciones de la Corte Centroamericana de Arbitraje.

El tratado Bryan con Nicaragua preveía que se tomaran en cuenta los derechos de Costa Rica de acuerdo con el arbitraje Cleveland. Esto se hizo más efectiva con la decisión del Senado a efecto de que el tratado no debía considerarse como contrario a los derechos de Costa Rica en forma algu-

na. Costa Rica, sin embargo, se mostró poco satisfecha con el arreglo y sostuvo que el tratado Hay era nulo, desde luego que el tratado Bryan se había negociado con Nicaragua a pesar de ese protocolo y sin consultar directamente con Costa Rica.

Se zanján las dificultades

En círculos oficiales se cree que la acción de Hughes de revivir el tratado de Hay es una forma más específica tendrá el efecto de solucionar las dificultades que se oponían al desarrollo de un nuevo canal en Nicaragua, dado el caso de que el tráfico en el Canal de Panamá continúe creciendo y se haga necesaria otra comunicación entre el Atlántico y el Pacífico.

El tratado con Nicaragua incluía también, como arreglo separado, la cesión por Nicaragua de una base naval situada en el Golfo de Fonseca. Otros países centroamericanos han reclamado sus derechos sobre esta cesión, que, como se dijo, está incluida en un convenio separado del de los arreglos para el canal. Creemos que no se han tomado pasos para ajustar estos reclamos si llegara el caso de que los Estados Unidos necesitaran hacer uso de la cesión.

Datos del costo

El Secretario Weeks informa que había conseguido por medio del departamento de Guerra, datos referentes a lo que costaría la construcción de un canal en Nicaragua. Los cálculos hechos hace más de 20 años arrojan un costo total de 190 millones de dólares y se pensó que si a estos gastos se les calculaban los cambios en el costo de materiales, trabajo y maquinaria se podría sacar un dato más o menos aproximado de lo que costaría. Los cálculos estaban basados en un canal que tuviera 35 pies de profundidad y una anchura de 150 pies en el fondo. La información que ha conseguido el Secretario Weeks le será entregada al Presidente Harding en la sesión de gabinete de mañana, que se hagan nuevos cálculos, aunque el Secretario Weeks dice que no sabe si el Presidente tenga interés por el momento en conocer esos datos.

Lo dispuesto por el Gobierno Español

Por carta particular informó a Madrid lo que sigue: El Gobierno ha atendido con especial agrado las excitativas de algunos gobiernos de las repúblicas centroamericanas para que los buques de la Traslántica toquen en algunos de sus puertos del Atlántico. El ministro de Fomento en cumplimiento de un precepto de la actual ley de presupuestos, ordenó la revisión de los convenios con las compañías navieras subvencionadas por el

Estado y en esa virtud se le exigen la Traslántica tres nuevos servicios, que son: Aumentar la flota con tres grandes buques. Comunicación directa con la América Central. Comunicación directa con el Extremo Oriente. Hasta aquí el interesante informe; ahora cabe preguntar: ¿qué puerto de Centro América escogerá la Traslántica Española para tocar con sus barcos?

1600 dólares para el señor Cruz Meza

Con fecha catorce del mes próximo pasado el Gobierno de Guatemala dió un acuerdo autorizando un gasto de mil seiscientos pesos oro, para pagar al Lic. Cruz Meza los útiles de su propiedad particular que de jara en la Escuela de Agricultura. Al mismo tiempo se autorizó al Fiscal para que aceptara la rescisión del contrato de aquel compatriota con el Gobierno, firmado el 20 de enero de 1921.

Uno de los profesores de a-

quella escuela, costarricense él, don Elias Granados, que hubo de abandonar su puesto por aquella circunstancia, marchó para México, contratado para regentar una botica. El señor Granados es Lic. en Farmacia, graduado en Costa Rica y muy entendido en diferentes ramos de la bacteriología. Quedó ocupando una buena posición en el antes referido centro educacional el conocido deportista don Roberto Figueredo.

La primera tragedia aviatoria en el Magdalena y sus terribles consecuencias

En dos años que lleva de funcionar una compañía alemana de hidro-aviones sobre el Magdalena y entre los puertos de Girardot (fluvial) y Barranquilla, en Colombia, es hasta ahora que ocurre el primer accidente, por desgracia de bastante consideración, muriendo en él una persona con heridas y golpes graves sufridos por otras, todas ellas elementos estimables de la sociedad colombiana.

Al elevarse la nave aérea COLOMBIA, con cinco pasajeros a bordo, una excepcional perturbación atmosférica la hizo descender violentamente y al caer al río empezó en sus Notadores contra unas grandes peñas que la viró hasta volcarse y hundirse.

Iba en ella la señora de Cock, esposa del Gobernador de Antioquia con un niño de meses en los brazos, hijo suyo, y ella refiere estas emocionantes escenas del suceso:

—Con algo de nervios, pero por

evitarle sufrimientos a mi hijo en viaje largo de buque, resolví embarcarme en el hidroavión.

Cuando ocurrió el accidente y todos los que íbamos en el hidroavión caímos y nos golpeamos contra él, pude librar a mi hijo de todo maltrato colocándolo contra mi pecho y luego sobre el piso de la nave, mientras rodábamos en medio de la confusión más grande.

No sé cómo pude abrir la ventanilla de mi camarote, pues yo iba sola, adelante de los señores López y Casteño; saqué la cabeza y grité:

Al mismo tiempo cogía a mi hijo y suplicaba al aviador que me lo recibiera, que me lo salvara. De pronto el General Casteño, no obstante hallarse casi degollado, y separado de mí, logró salir de su camarote, sobre una de las alas y me recibió al niño, en momentos en que el aparato se balanceaba y se hundía a trechos entre aquel mun-

do de agua, que ya nos devoraba. Debido a los vuelcos continuos caí al agua y bajo ella estuve en la más espantosa torfura.

En una salida casual, impulsada por el mismo corriente, logré verme de una ala del hidroavión, pues rodaba a la par con él, y aunque con el metal hecho bronce por el choque contra las piedras, me corté la mano, ahí permanecí cogida por largo rato, consumiendo y sobreaguardando, en la situación más angustiosa.

¡Pero qué dicha! Mi hijo estaba salvo y su llanto me consolaba y torturaba más al mismo tiempo.

Varios hombres llegaron a nado y con cañas e hicieron armar a la orilla del hidroavión.

Casi sin sentirlo por los golpes sufridos contra el aparato y luego en el agua, pero feliz por tener a salvo y poder apretar entre mis brazos a mi hijo.

Circo de toros

Se solicitó del Gobierno licencia para construir un circo provisional en el lote contiguo a la Biblioteca para dar en él una serie de corridas de toros, a lo que desde luego se negó el Ejecutivo.

Un esfuerzo

Haciendo un esfuerzo verdaderamente grande el Presidente de la Junta de Educación, señor Facio, ha logrado dar cabida en las escuelas de esta capital a mil niños más de la matrícula del año pasado; esto con todo y el cierre de una de las principales escuelas por falta de pago de alquileres.

Discursos

En el acto de las honras fúnebres que se tributen a los mártires de Buenos Aires, solamente se dirán tres discursos oficiales, correspondiendo, uno por delegado de cada Poder. La tribuna será levantada en el atrio de la Catedral.

Se empeñan

Con motivo de la visita a Panamá de los millares de marinos de las dos grandes escuadras americanas, verificándose allí notables corridas de toros en las que participan reputados diestros españoles; aquí se hacen gestiones para que vengan a torrear algunos de aquellos 'fenómenos', una vez que hayan terminado sus contratos en la vecina República.

Marítimas

PUNTAERENAS, 3.—Hoy a las 16 horas fondó el vapor City of Pará, de 2162 toneladas, procedente de Champeño, con dos días de mar, 70 tripulantes, Capitán T. R. Hunter y consignado a Felipe J. Alvarado y Compañía. Pasajeros: Concepción Escobar, María Pineda y Angela Santamaría. Cinco sacos y cinco paquetes de correo. Carga: 1347 bultos con 33547 kilos.

El Cap. de Pto. J. BENTO LIZANO

LIMON, 6.—Hoy a las 7 horas fondó la lancha panameña Hellgoland, de 5 toneladas, procedente de Bocas del Toro, con 8 horas de mar, 4 tripulantes, Capitán Blanco y consignada a la Costa Rica Oil Corporation. Sin pasajeros, carga ni correo.

Hoy a las 7-30 horas fondó el vapor inglés SAN BLAS, de 2142 toneladas, procedente de Habana, Cuba, con 3 días de mar, 50 tripulantes, Capitán J. C. Scott y consignado a la United Fruit Company. Pasajeros: Antonio Bryon, señora y dos hijos, Ricardo Jiménez y Joseph Grannell, Ricardo José Nanno, Pedro Yendell, José Isern, Aquilino Paniagua, y 2 en tránsito. Correo, 26 sacos. Carga general.

Ayer a las 17 horas zarpó para Nueva York, vía Habana, el vapor inglés TOLOA, de 4318 toneladas, 140 tripulantes, Capitán Grant, y despachado por la United Fruit Company. Sin pasajeros. Carga, 37486 racimos de bananos, 1653 sacos de cacao, 73 y medio sacos de café, 152 lavas de piñas, 200 sacos de azúcar y 1 paquete de oro en bruto para New York; 182 sacos de café para Londres, y 21 sacos de café para Amsterdam. Correo, 24 sacos.

Hoy a las 1 horas zarpó para Catedral C. Z. el vapor estadounidense PARISINA, de 2764 toneladas, 94 tripulantes, Capitán A. A.

La casa de Dent está a la expectativa

Por sus prestigios e importaciones adopten en tancia siempre se ha esperado aquel sentido; a la casa Tour que la casa Dent señala, precioso y a don Julio Sánchez es al café, para tomarle como ella quienes corresponde tomar la oficial para las liquidaciones, iniciativa en el asunto,—indica Este año se ha abstenido esa don Juan,—en la seguridad de casa de proceder en aquel sen que los demás exportadores se-tido, manifestando su gerente, guiremos sus pasos. Por lo tanton Juan Dent, que tampoco,— agrega,— yo esperaré pa lo hará conformándose con se-ra hacer mis liquidaciones a co-guir el procedimiento que los nocer el precio que ellos fijan.

Información Centroamericana

RENUNCIA EL GENERAL JORGE UBICO —Trágicamente falleció el doctor Rafael Alduvin. —Mañana temprano sale Harison este en aparato para San Pedro Sula, pretendiendo ir a dormir en aquella ciudad.

LOS SUCESOS

SAN SALVADOR, 6.—El nuevo Presidente de la República, doctor Quiliones Molina, continúa recibiendo muchas felicitaciones; entre las más significativas está la del Presidente Harding, la del Presidente de México, las de los Presidentes de Centro América, la Unión Panamericana y doctores don Juan Angel Arias y Vicente Mejía Colindres, candidatos a la Presidencia de Honduras.

—El miércoles próximo parte para Guatemala el notable conferencista chileno, profesor don Agustín Venturino, quien en nuestra Universidad Nacional alcanzó un buen éxito con su Conferencia sobre sociología chilena.

—Mañana llega a San Salvador Rubén Darío Sánchez, hijo del divino Rubén. Viene acompañado de su señora madre doña Francisca Sánchez.

—Partió para México el poeta Rafael Heliodoro Valle, tendrá en aquella gran ciudad la representación del Diario; también partió para México el joven escritor don Miguel Angel Espinoza.

—El premio mayor de la lotería cayó en Usulután.

—Ayer por la tarde realizó vuelos sobre esta capital y Laguna de Ilopango el aviador italiano Massi.

—Ha habido serias discusiones en el Congreso Nacional acerca de la franquicia telegráfica.

—Miguel A. Navarro colocó en baja escala el periodismo latinoamericano. Todos los diarios comentan tal actitud.

—Establéciese en las Islas de la India una estación inalámbrica.

—Fue nombrado Director de "El Demócrata" el Lic. Rodolfo Gálvez Molina, tomando posesión.

—Ayer concertóse para abrir el match de boxeo entre Horacio Espinosa, campeón nicaragüense y Carlos Motar, Quetzalteco.

—El Aniversario de la muerte del General Justo Rufino Barrios conmemórase dignamente.

Dalzell, despachado por la United Fruit Company. Pasajeros: William Bahnerman, Adriana y John Sanders. Sin carga ni correo de este puerto.

Hoy a las 6 horas fondó el vapor estadounidense SANTA MARTA de 2772 toneladas, procedente de Cristóbal, C. Z. con 14 horas de mar, 99 tripulantes, Capitán E. Baxter, y consignado a la United Fruit Company. Sin pasajeros, Arthur W. Bearing, Arthur Pluney, Roberta Wilhite, Ellidott y Nazel Galvéz, George Kill-

potés, Mary Richardson, Raymond I. Dodson, Frederick Acod, Ricardo Rosell, José Dimoran, Paul W. Jonhigt, John y Margaret Butterfield, Antonio Russo, Martín Pacheco, Leonor y María Palma, Guillermo Llanes, María y Manuela Díaz, Victoria y Ricardo Noll, Rosendo y Josefina Jarrón, Ladislao, María, Ili y María Sosa, Rodrigo Thayer, Antonio Reyna, Manuel Fernández, Phillips Abrams, José L. Arroyo, Claricia y Violet Meeklen y 57 en tránsito. Sin carga. Correo, 22 sacos.

El Cap. de Pto. G. ACOSTA

Al Comercio

Todas las marcas de puros y cigarrillos corrientes se venden al por mayor a los precios de Agencia en la

CIGARRERIA CENTRAL

Abierto todos los días hasta las 11 de la noche.

Un rumor callejero

Dícese por ahí que posiblemente sea nombrado Subsecretario de Hacienda el caballero don Sergio Carballo, actualmente empleado en aquel ministerio y quien prácticamente lleva actualmente a su cargo la Subsecretaría de aquel ministerio en forma satisfactoria y competente.

Crisis ministerial El arreglo del programa

De Guatemala llegan noticias extraoficiales de haberse presentado una crisis ministerial que ha de transformar radicalmente el actual orden de cosas político de aquella nación hermana.

Ha surgido el cisma a consecuencia de un serio incidente entre los ministros de Guerra, señor Ubico y el de Gobernación, señor Alvarado, quienes se retiraron ya del gobierno, siguiéndoles con sus dimisiones los otros colegas de gabinete.

Para la Cuaresma

SALMON — SARDINAS — BACALAO — OSTIONES CAMARONES SECOS

PARA LOS ESCOLARES

LAPICES — PIZARRAS — PIZARRINES — BORRADORES — CUADERNOS — BULTOS — PLUMAS Y PORTA PLUMAS — REGLAS — BLOCKS

PARA SEMANA SANTA

Sombreros ingleses de paja para niños, italianos de fieltro para caballeros y niños. — Corbatas de seda. — Bordados y Encajes. — Cintas de Gró — Tirantes. — Calcería en General, etc. Consulte Nuestros Precios — Ventas Sólo al Por Mayor

Telfono 121 Almacén SASSO Apartado 186 Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

POSTAL

Notas rápidas de Norte América

Abogado americano

Como acreedor de El Hogar yo indico la conveniencia de que sea explicado en el proceso la forma y condiciones en que se practicara...

E. F. L.

Ofrecemos nuestros servicios

PARA BAUTIZOS, BAILES, BANQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

Somos antiguos salones de las mejores cantinas de esta ciudad. Avisar a LA FERIA

Nueva vía para autos

Sonsonate, 7 de marzo 1923.

Se hizo el primer viaje en automóvil al puerto de Acajutla. Desea la junta de fomento interesarse en la terminación de ese camino.

Falleció doña Carmen Rivas, madre política escritor Ramón Quesada.

Empieza a subir la temperatura en esta ciudad.

El General Rafael César Medina reasumió la dirección de Policía de ésta.

Deséase el arreglo teatro Arce antes que entre invierno.

EL HERALDO

A causa de la discusión del bill de créditos rurales en la Cámara y porque el Representante Jones, demócrata, de Texas, acusó al Representante Wingo, demócrata, de Arkansas, "de que aparentando oponerse al bill lo que hacía era tratando de hacer transcurrir el tiempo destinado a la discusión"...

El ejército americano regular constará en el nuevo año fiscal de 125,000 hombres y 12,000 oficiales. Costará 336,347,000 de dólares.

Los Senadores Reed y Glass han recomendado que se haga investigación congressional de la denuncia presentada por el Mayor General Gronkhite, de que su jubilación fue ordenada por razón de sus actividades para que se investigase la muerte de su hijo el Comandante Cronkhite, asesinado en el Campamento Lewis, Washington.

El Comité Judicial del Senado ha recomendado que se adopte la enmienda a la Constitución, para hacer posible que el Congreso pueda aprobar una ley prohibiendo el trabajo infantil. El texto de la propuesta enmienda, dice como sigue: "El Congreso tendrá poder concurrente con los varios Estados para limitar o prohibir el trabajo de personas menores de 18 años de edad".

Los gastos de ocupación del ejército americano en Alemania ascendían hasta febrero último a \$ 256,490,825.

El Senador Miles Poindexter, derrotado en las elecciones de noviembre, ha salido para Perú a tomar cargo de la embajada americana allí, para la

cuál fué nombrado por el Presidente Harding.

El Senado ha rechazado la oferta de 300,000 dólares hecha por Mrs. John B. Henderson para construir una residencia para el Vicepresidente de los Estados Unidos.

El rechazo obedece a que sería necesario gastar 15,000 dólares anuales en el arreglo de la misma o aumentar en tal cantidad el sueldo del ocupante; y la política del actual Congreso es de estricta economía.

La propuesta fusión de los departamentos de guerra y marina en un Departamento de Defensa Nacional, ha encontrado grandes opositores entre los altos funcionarios de marina que no asientan al plan Harding.

En una de las recientes sesiones del Concejo Municipal de New York se cruzaron entre los concejales, frases como éstas:

"Embustero, culebra, bajador como serpiente, hombre de mala ley, antiamericano, cobarde, salvaje, vil, burro, ignorante, traidor, casero más de usuario, fanático, hipócrita, pedazo de queso, mente estrecha, antipatriota y egoísta".

Han sido despedidos del servicio de la prohibición de Nueva York 35 agentes en los últimos días de febrero, por haber sido, ser y parece ser, para el futuro, materia sobornable.

En 1920 el consumo americano de azúcar fué de 4,101,100 toneladas inglesas; en 1921 fué de 4,209,589 tons. idem., y en 1922 fué de 4,988,343 toneladas.

En este último año el consumo de azúcar por persona en los Estados Unidos alcanzó a 101 y media libras, incluyendo hombres, mujeres y niños.

Las exportaciones americanas de azúcar en 1920 fueron de 461,943 toneladas. En 1921 exportaron 466,897 toneladas y en 1922 las exportaciones llegaron a 920,374 toneladas de azúcar refinado, por supuesto.

Es halagadora, pues, la perspectiva para el precio del azúcar del actual cosecho, desde el momento que se ha registrado gran aumento de consumo en los Estados Unidos y de la exportación que éstos hacen.

James F. Kemp, profesor de geología de la Universidad de Columbia, N. Y., ha llegado a Puerto Rico para hacer medición de los recursos minerales de allí, por encargo de la Academia de Ciencias de Nueva York.

Seis candidatos se disputarán la Alcaldía de Detroit, Michigan, en las primarias que se efectuarán el 7 de marzo y en elecciones definitivas el 2 de abril.

Veintiocho personas murieron en los Estados Unidos, Estados del noroeste, a consecuencia de la ola fría que los atravesó a mediados de febrero.

Nos visita el ilustre profesional norteamericano Mr. William K. Jackson, abogado de las Divisiones Tropicales de la United Fruit Co. Mr. Jackson salió esta mañana para la sección de Almirante; esta circunstancia nos hace suponer que la visita de ese juriconsulto a Costa Rica tenga relación con las negociaciones pendientes para llegar a un arreglo en las dificultades de la United Fruit con el Gobierno.



Traslado de reos

Muchas veces la prensa se ha ocupado del feo espectáculo y a la vez denigrante para los reos, el hecho de llevarlos atados en parejas a visto del público, cuando son trasladados de la cárcel a la estación del ferrocarril para llevarlos al presidio.

Para evitar ese espectáculo, la Cruz Roja ha ofrecido la ambalancia que posee, haciendo a la vez el servicio de traslado a que nos referimos.

Falta ahora que las autoridades ordenen lo conducente a este respecto, lo cual debe hacerse por humanidad.

Un verdadero procedimiento para curar la tuberculosis

He aquí las conclusiones a que llega el Departamento de higiene de Nueva York sobre curabilidad de la tisis:

No hay específicos que curen la tisis y usarlos es pérdida de tiempo y de dinero.

La cura de la tuberculosis sólo puede obtenerse con aire puro y libre, buena alimentación, reposo, atención a la higiene de la piel.

Además de los pretendidos específicos debe evitarse como peligroso el ocurrir a los profesionales que ofrecen curas con ellos.

Medicinas de patentes y los propagadores de éstas no tienen valor alguno, y mientras el enfermo toma esos remedios, pierde un tiempo precioso, de tal modo que cuando llega a caer en cuenta de lo serio de su situación, ya es tarde para poder curarse.

Esta conducta de los charlatanos, que tanto perjuicio causa, no es sólo condenada por el Departamento de higiene de Nueva York, como acaba de verse, sino también por la deontología médica de todos los países, insertamos aquí la Resolución del Comité Central de la Prevención de la Tuberculosis, en los Estados Unidos, firmada por cuarenta notables especialistas de ese país y la cual dice así: Teniendo en cuenta que existen muchas medicinas llamadas específicos y métodos especiales que ofrecen curar la tuberculosis pulmonar; y Considerando que en concepto del Comité no existe ningún específico para esa enfermedad y que los métodos especiales de tratamiento, (electricidad, rayos X, dietas especiales, sueros, parches, etc.), tan ampliamente avisados por periódicos y circulares, no tienen ningún valor y que sólo sirven para enriquecer a sus promotores a costa del pobre físico frecuentemente ignorante y crédulo.

Resuelve: Avisar ampliamente al público que los miembros de este Comité son de opinión de que en la actualidad no existe ninguna medicina específica ni método especial para curar la tuberculosis y que solo es de utilidad y tiene afecto curativo la «cura higiénica», ayudada de vez en cuando por cierta medicación prescrita por el médico.

Nueva Sociedad

La Barbería Palace ha pasado a manos de una nueva sociedad, integrada por los señores José María Bonilla y Enrique Marín, quienes obtuvieron el activo y el pasivo del negocio.

Pertenecía anteriormente dicho establecimiento al señor Marín, antes mencionado, y a don Basilio Paniagua, cuya sociedad quedó disuelta de hecho.

LA JARDINERIA

A' B' I' t en Aranjuez

AVISAS: a sus clientes y amigos que tiene de nuevo servicio de teléfonos Número 577

El sábado reventará la bomba!!

El sábado quedará definitivamente fijado el precio del café por las más importantes casas exportadoras del grano de esta capital, las que no pudiendo ya sustraerse por más tiempo a las exigencias de los pequeños cosecheros y se ven en la imperiosa necesidad de proceder en ese sentido. Antier y ayer se han visto las oficinas de aquellos exportadores extraordinariamente concurridas por multitud de

clientes de aquella naturaleza, exigiendo sus liquidaciones. En razón de los antecedentes sentados, primero por don Juan Montalegre, luego por la señora Lahmann de Gnzález Soto y ayer por los hermanos Escarrré, es indudable que el precio del café para aquellas liquidaciones será el de 70 colones.

Así pues, el sábado reventará la bomba.

TEATRO MODERNO Miércoles, Marzo 7 de 1923

A las 7 p. m. — Gran éxito — CORAZONES HUMANOS —

A las 8 y 30 p. m. — Reprise excelente — A LA LUZ DEL DIA —

Mañana: GRAN JUEVES DE MODA

Estreno de RETRIBUCION por Gladis Brockwell.

La postulación del señor Esquivel

Sabemos de buena fuente que tan presto el partido Agrícola designe candidato y esa persona sea postulada oficialmente, un comité de veinte o treinta personas de lo más connotado del país tendrá una conferencia con el señor Esquivel para proponerle de manera formal su candidatura, al mismo tiempo que le será presentado

a su estudio y aprobación el programa plataforma del partido, si él se decidiera a aceptar la postulación, programa ese que ya está laborado, revisado y aceptado por los elementos intelectuales más sobresalientes de la agrupación. De toda suerte, esa postulación no se hará antes del 20 de los corrientes.

Nota Comercial

Los señores Vicente Bustillo Pila y Miguel de Castro Hernández han formado una sociedad mercantil denominada "Bustillo y Castro", con asiento en la ciudad de Limón.

Ambos socios serán gerentes con el uso de la firma social.

El capital es de mil seiscientos dólares, aportado por partes iguales, repartiéndose las ganancias o las pérdidas que tenga la sociedad.

HOTEL GEREGATTI - OROTINA

50 VARAS AL ESTE DE LA ESTACION Hemos abierto de nuevo nuestro antiguo y bien acreditado hotel y nos place estar otra vez a las órdenes de nuestros numerosos amigos y favorecedores. Para satisfacción de nuestros visitantes ofrecemos excelente cocina, magnífico servicio y dormitorios frescos, cómodos y bien ventilados. Atención personal de CAROLINA Y Dña FINA SEREGATTI

DE ULTIMA HORA

El precio corriente del café según la Cámara de Agricultura

Se fijó en 64 colones

Nuestros lectores saben, porque así lo hemos informado, que un grupo numeroso de cafetaleros cosecheros instaron a la Cámara de Agricultura para que ella fijara este año el precio del café, y que esa Cámara nombró al efecto una comisión para que lo hiciera.

Pues bien, esta tarde se supo que dicha comisión, después de los estudios del caso, en los que tomó varias semanas, fijó en \$ 64.00 el precio corriente del

café. Esta decisión la tomó desde la semana pasada, manteniéndola en secreto hasta la fecha.

Creemos que tal precio no es justo y más por el hecho de haberlo señalado en \$ 70.00 va rios beneficiadores.

Para mañana ofrecemos un estudio sobre este punto.

Por demás está decir que no es posible que sea aceptado por los cosecheros el referido precio de \$ 64.00.

Movimiento diario

DEFUNCIONES

Inominado Mena, San José.

NACIMIENTOS

Francisco, de Rigoberto Cavalini y Luisa Guevara.

Inominado, de Juan Espinosa y Dolores Bontita.

Enrique, de Hernán Castro Carazo y María Teresa Bustamante Merino.

Inominado, de Federico Mena y Juana Franco.

Mario, de Rafael García y Belén Pacheco.

Mannel, de Patrocinio Carmosa y María González.

Rafael, de Pacifica Mata.

Rafel, de Humberto Canossa y Lidia Murillo.

Piedad, de Paulina Alfaro.

Rarón, de Adela Conejo.

José, de Diego Masís y Amalia Mera.

Ofelia, de Anibal Chacón y Otilia Muñoz.

José, de Juan Chaves y Amalia Castro.

PASAPORTES

Afuro Rosales, señora e hijas, para Estados Unidos y Europa.

Sofía Faurel, para Estados Unidos y Europa.

Roberto Jirón, para Panamá y Estados Unidos.

Bernardo Rojas, para Nicaragua.

Aerogramas de anoche

SE DESMIENTE UNA NOTICIA

PARIS, 6.—La Agencia Havas desmiente la noticia de que el Primer Ministro Poincaré haya dirigido nuevas comunicaciones telegráficas a Mustafa Kemal Pashá.

LA ASAMBLEA DE ANGORA RECHAZA EL TRATADO DE LAUSANA

BERLIN, 6.—El Reichstag discutirá hoy la declaración hecha en Angora por la Asamblea Nacional, la cual decidió que el pacto de Lausana es inaceptable como contrario al pacto nacional.

EL SERVICIO MILITAR EN FRANCIA

PARIS, 6.—En la discusión de la ley de servicio militar, el Senado aprobó por 193 votos contra 108 la enmienda Tauffelberg pidiendo que se establezca el servicio de un año.

PRÓXIMO MATCH DE BOXEO

NEW YORK, 6.—El inglés Jimmie Hillde, campeón mundial de boxeo de peso liviano, y el ex-campeón americano Pancho Villa, tendrán un match en el campo de Polo el 15 de junio.

Inquebrantable voluntad del Gobno. alemán

BERLIN, 6.—En el Reichstag el Canciller Cuno expresó su protesta contra las últimas ocupaciones y su sorpresa de que el mundo entero permanezca silencioso ante las acciones franco-belgas, agregando que la población del Ruhr continuará su resistencia hasta la terminación del objeto que persigue el Gobierno. El Canciller Cuno pretende que Francia aceptará las ofertas hechas por el Gobierno alemán, y declaró que éste no está en capacidad de ofrecer más, y que opondrá una voluntad inquebrantable contra el intento de su capitulación.

Turquía declina su responsabilidad en caso de que los Aliados no acepten sus propuestas

ANGORA, 6.—La Asamblea Nacional turca declinó toda responsabilidad en el caso de que las potencias aliadas insistieran en la aceptación del tratado en el espíritu y la letra conforme ha sido planteado. Por una mayoría considerable fué autorizado el Gobierno para proseguir los esfuerzos a fin de llegar a establecer condiciones de paz sobre las bases siguientes: Primero: Reglamentar lo de Mosul por un determinado período. Segundo: Reglamentar las cuestiones financieras, económicas y administrativas, de conformidad con la independencia completa de la nación turca. Tercero: Evacuación de los territorios ocupados inmediatamente después de la rma de la paz.

Una enorme escuadra ocupará las principales puertos alemanes

BERLIN, 6.—Noticias llegadas a esta capital, de la zona del Ruhr, indican que el gobierno francés se propone establecer un embargo aduanero contra Alemania, que de hecho equivaldría a un bloqueo tan severo como el que existió durante la pasada guerra. El diario germano dice saber de buena fuente que Francia va a proceder a la ocupación de los principales puertos y bahías de las costas del mar del Norte, del Artico y del Báltico, avanzando los importantes puertos de Hamburgo, Bremen, Kiel y Estletín, llevando a cabo la ocupación por medio de una enorme escuadra que parece haber sido puesta ya a las órdenes del Almirante Dumesnitt.

Teatro Variedades

HOY SE PROYECTA VOLUNTAD A PRECIOS POPULARES

Es una obra encantadora, una preciosa cine-comedia, en la que lucen su preclaro talento Huguette Duflós, y el notable actor León Mathot admirablemente secundados por distinguidos artistas de la Comedia Francesa.

VOLUNTAD, además de su interesante argumento, en extremo sentimental, es una obra de la más alta moralidad.

Teatro América

MAÑANA SE ESTRENARÁ LA GRAN PASIÓN POR LA MANZINI

El amor, la inviolable ley de la Naturaleza, que aun a pesar nuestro nos domina, y subyuga y es árbitro de nuestra suerte o de nuestra desgracia; el amor, fruto de bendición, o manantial de amarguras; el amor, vida o muerte de nuestro espíritu, campá en esta obra sublime, última creación del arte italiano, con todos los rayos de su luz deslumbrante; con toda la fuerza de su inspiración divina, con todo el fuego de su abrasador y voluptuoso incendio; con la más violenta sacudida de su potente estallido.

MANIFESTACION DE CONDOLENCIA DE FRANCIA A ALEMANIA

PARIS, 6.—El Gobierno francés ha hecho presente su condolencia oficial al Gobierno de Berlín y al Embajador alemán en París, con motivo de la muerte del ex-Embajador alemán Mayer. El Presidente Millerand hizo presente su pésame a la Embajada alemana.

SIGUEN LAS DERROTAS DEL GOBIERNO EN EL PARLAMENTO INGLÉS

LIVERPOOL, 6.—En la elección complementaria verificada en la Cámara, los laboristas lograron hacer elegir al contraalmirante Hill, Secretario de la Comisión de Finanzas. Esta es la tercera derrota que sufre el Gobierno en el curso de tres días.

EL GOBIERNO FRANCÉS CONDECORÓ A UN ALEMÁN

PARIS, 6.—El gobierno francés otorgó una condecoración al marino Senoyant en el Rin.

Un alemán que salvó al francés ilido.

ASERRADERO

Vendo el mío de Puntarenas, que es muy completo e instalado en local propio y con casa para habitación. Doy facilidades de pago. Por separado vendo también la cantidad de trozas de madera que el comprador desee para trabajar durante el presente año.

Entenderse con don RAFAEL ALVARADO GONZALEZ en San José o conmigo en COYOLAR FERNANDO CASTRO.

CERVEZA

TRAUBE

SELECTA — LAGER — ESTRELLA

de venta en todos los establecimientos del país

Refrescos de calidad exquisita

Teatro Moderno

La gente distraída

Lista de los objetos olvidados por pasajeros en los trenes de la empresa del Ferrocarril al Pacífico, que se encuentran a la disposición de sus respectivos dueños en la Agencia del Ferrocarril en San José. 5 bastones, 2 cachillos, 2 paraguas, 1 sombrilla, 1 canasta, 1 sombrero, 1 muñeco, 1 comal, 1 libro, 1 gramí, Varlos trastos usados. San José, marzo 5 de 1923

Maritimas

LIMON, 6.—Hop a las 7 hs. fondó el vapor estadounidense PARISMINA, de 2764 toneladas, procedente de Habana, vía Swan Island, con 3 días de mar, 91 tripulantes, capitán A. A. Dalzell y consignado a la U. FF. Co. Pasajeros: Fernando Díaz, Santos Martínez y 33 en tránsito. Carga general y 200 mulas. Correo, 21 sacos.

De la vida Comercial

Por acuerdo de la Asamblea General de Accionistas de la sociedad mercantil "Sauter y Compañía, Libreros, sociedad en comandita por acciones", de este domicilio, tomada en reunión de las dos de la tarde del diez y siete de enero pasado, se modificó la cláusula octava de la escritura constitutiva, en el sentido de que el cincuenta por ciento del sobranje de las utilidades netas aplicadas al fondo de reserva y para el subdividendo, se repartirá en los tres años siguientes así: veinte por ciento para el señor Carl Federapfel, quince por ciento para el señor Josef Sauter y quince por ciento para superdividendo

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el PASTORES que llegará a puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores JLUVA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los domingos a la mañana y zarpando los lunes en la tarde directamente para Nueva York, vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal Kingston. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre puerto Limón y Boston. Estos vapores en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sues. en San José.

G. P. CHITTENDEN Administrador

San José, enero 16 de 1922.

Nuestros avisos son los más eficaces

A LA LUZ DEL DIA

Es verdaderamente asombroso cómo el público ha correspondido a los esfuerzos de la empresa del Teatro Moderno, por introducir la variedad más completa de películas de última hora, porque a Costa Rica, como a ninguna parte del mundo, llegan las películas de última hora.

Una de ellas es A LA LUZ DEL DIA, estrenada recientemente y que se repetirá hoy.

En la tanda de las siete se repetirá otra de las obras de más fama de cuantas han llegado últimamente: CORAZONES HUMANOS.

Para mañana jueves se prepara un estreno enorme: RETRIBUCION

PARA VERANEAR VAYA A PUNTARENAS AL HOTEL EUROPA

EL MEJOR SERVICIO. CONFOR Y COMODIDAD. — Teléfono 73. —

Teatros: América Jueves 8 Estreno de arte Itala Almirante Manzini en La Gran Pasión. Variedades Miércoles, marzo 7 :: VOLUNTAD :: Arte francés, por Mathot y Mme. Duflós. Mañana: OTELO.

Lo más interesante y sensacional lo encontrará Ud. en "La Noticia"

Binóculos corrientes y PRISMATICOS TELESCOPIOS Cámaras fotográficas con lentes alemanes de ZEISS Y GOERZ Lentes y Lupas Brújulas de bolsillo. ACABAN DE LLEGAR DONDE LUIS SIEBE e HIJO